



ANTE el acuerdo de la alianza **PAN-PRI-PRD** sobre el método de selección de su candidato a la **Presidencia** en 2024, hay quienes les están sugiriendo dar un paso adicional en los próximos días.

LA PROPUESTA es que acudan ante el **INE** y el **Tribunal Electoral** para solicitar oficialmente adelantar su precampaña que está prevista para noviembre, sobre la base de que los de **Morena-PT-PVEM** llevan ya varias semanas con sus **seis corcholatas** en plena actividad proselitista.

CON ELLO, obligarían a los árbitros de la contienda a definir si el proceso iniciado por los **partidos de la 4T** viola la legislación electoral y, por lo tanto, si debe ser frenado.

POR EL contrario, si esos organismos deciden que sí se valen las **precampañas** adelantadas, entonces emparejarían el piso para los aspirantes de la **oposición**.

NOMÁS que no vayan a salir con que lo que se está eligiendo no es al candidato presidencial si no al "coordinador de los comités **de defensa** de la Cuarta Transformación", porque entonces orillarían a **Va por México** a entrarle al juego de la simulación.

PORQUE, ya entrados en gastos, ¿qué les impediría elegir a su "coordinador de los comités **en contra** de la Cuarta Transformación"? Es pregunta sin eufemismos.

• • •

QUIENES conocen bien a **Yeidckol Polevnsky**, cuyo nombre al nacer era **Cítlali Ibáñez**, aseguran que, a pesar de que solicitó licencia como **diputada federal** en su fallido intento de convertirse en la séptima corcholata presidencial, aún no ha soltado el control de esa curul.

RESULTA que quien se quedó a suplirla se llama **Yolotl Enriquez Ibáñez**, quien comparte el mismo nombre de pila de una de las hermanas de la ex dirigente nacional de Morena.

Y AUNQUE es algo que no ha sido hecho público expresamente, quienes saben sumar dos más dos aseguran que se trata de su sobrina. ¡Qué bonita familia!

• • •

VAYA conflicto laboral le heredó **Claudia Sheinbaum** al nuevo jefe de Gobierno, **Martí Batres**.

EL DESCONTENTO del **personal médico** de la **Secretaría de Salud** de la CDMX ante la incertidumbre de sus condiciones de trabajo, al pasar a formar parte del **IMSS-Bienestar**, no es un asunto menor y ya provocó dos días de caos vial por bloqueos y movilizaciones.

Y NO es para menos, pues temen que al cambiarlos a la administración federal se modifiquen los tabuladores y sus **salarios base** se caigan hasta en un 50 por ciento.

LA PREOCUPACIÓN es mayor porque muchos de ellos, además del salario, reciben una "cantidad adicional" y un "reconocimiento mensual" que forman parte de su paquete de compensaciones y aún no queda claro si se las van a respetar.

QUE alguien llame a un doctor, porque la doctora Sheinbaum no dejó receta y ya anda en campaña.



TRASCENDIÓ

Que Marcelo Ebrard ha recurrido al ajuste de sus expresiones para salir del brete en que se metió con su propuesta de creación de la secretaría de la cuarta transformación, invitando sin éxito a **Andy López Beltrán** para su eventual conducción, lo que derivó en una llamada de atención de Morena y la supervisión diaria del INE de **Guadalupe Taddei**. En su gira por Pachuca, habló de seguridad, igualdad laboral, salud y financiamiento bajo la lógica de que “en ninguna ley está prohibido soñar”. Para decirlo con la rola aquella de Aerosmith: *dream on*, ex canciller.

Que además de las expresiones públicas presidenciales, el destape de la operación del mini-INE o grupo de ex consejeros y ex magistrados que le andan perfilando elecciones primarias a la oposición, con **Leonardo Valdés Zurita** a la cabeza, no cayó nada bien en el primer círculo de Palacio Nacional, porque significa una estructura ya más organizada de la oposición, aunque también creen que es un arma de dos filos, porque refuerza el discurso del mandatario de que PRI y PAN son y siempre han sido lo mismo.

Que después de su visita a Palacio Nacional el jueves, la alcaldesa en Iztapalapa, **Clara Brugada**, convocó este domingo a la Puerta de los Leones de Chapultepec a un acto en el que anunciará que sí buscará competir por la Jefatura de Gobierno de Ciudad de México bajo el principio de “trabajar unidas, unidos, unides” por los derechos y las libertades en la capital en pos de construir una ciudad digna. Bueno.

Que para evitar cualquier tipo de impunidad, la presidenta de la Comisión de Gobernación del Senado, la morenista **Mónica Fernández**, dijo que es necesario que la 3 de 3 se homologue con las leyes de todas las entidades federativas, porque tiene el objetivo de lanzar un mensaje claro de “cero tolerancia a la violencia contra las mujeres, cero impunidad para aquellas personas que agreden, que dejen de cumplir con sus obligaciones y que pretendan ocupar un cargo, empleo o puesto en el servicio público”.



FRENTE POLÍTICOS

1. Discurso doble. Diego Valadés, profesor emérito de la UNAM, está instalado en la parte más ruda de la oposición. Convencido de que la batalla en 2024 debe ser por el Congreso, como pilar del equilibrio democrático, ha señalado que de la composición de éste depende una serie de sucesos por venir, y uno de ellos es la configuración de la SCJN. Sin embargo, a la vez que advierte el peligro de que lleguen a la Corte personalidades que no tienen capacidad profesional, el exprocurador Valadés ejerce tal presión sobre el rector de la UNAM, Enrique Graue, que impuso a su exsecretario particular, Hugo Concha, como abogado general, con un único afán: dinamitar a la 4T desde lo oscuro. ¿Creyó que nadie se daría cuenta?

2. Sin sustancia. El presidente Andrés Manuel López Obrador expresó: "Acabo de ver que ya formaron un grupo de estos escritores, intelectuales, (Guillermo) Sheridan, (Sergio) Aguayo, un comité para opinar, porque son sabihondos y expertos, ellos van a definir las reglas para la elección de los candidatos y en especial del candidato a la Presidencia del bloque conservador. Ya se autonombraron con ese propósito". El Comité Ciudadano que, el próximo martes anunciará su propuesta para elegir al candidato de oposición a la Presidencia de la República, es conservador, afirmó el primer mandatario. Desde Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, dijo que ese comité no se creó de forma espontánea y desinteresada. Lánguidos intentos de la oposición que no los llevan a ninguna parte.

3. A lo suyo. Luego de que el juez Roberto Santos Maldonado sacó de la audiencia de la jueza Angélica 'N' en Pacho Viejo, Coatepec, a enviados de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, exigió al organismo mantenerse al margen de los procesos del sistema judicial mexicano. A la jueza, vinculada como presunta responsable de los delitos contra la fe pública y tráfico de influencias por la Fiscalía General del estado, la acusan de haber dejado en libertad a un delincuente, pero muy por debajo se observa, como ya es costumbre en el mandatario veracruzano, cierto grado de revanchismo. Ahora está bajo la lupa internacional.

4. Curándose en salud. Esta semana, el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, pidió a los políticos de la entidad que no se les ocurra desprestigiar el trabajo que ha realizado durante casi cinco años. Y es que el pasado 16 de junio, el mandatario trató de hacerse la víctima y advirtió que vendría una arremetida por parte de sus adversarios, pues, dijo, pretenden enturbiar el proceso electoral. Ya encarrerado, el Cuau le echó más leña al fuego amigo y aseguró que ninguno de los que ya alzaron la mano dentro de Morena, que quisieran tomar su lugar, se ha preocupado tanto por el estado como él. Así que, si alguien dice que su gobierno falló, no es cierto. Entendido.

5. El mundo al revés. Informa el gobernador Miguel Ángel Riquelme que Coahuila ha consolidado su modelo de búsqueda forense de identificación humana, con 17 intervenciones masivas con método de excavación sistematizada, recuperando un mínimo de mil 117 individuos. La entidad tiene la posibilidad de dar respuesta a familiares con el único centro completo y trabajando en territorio mexicano, dijo. Con la inauguración, en 2020, del Centro Regional de Identificación Humana, de la Comisión de Búsqueda del estado se reafirmó el compromiso con los familiares de personas desaparecidas de que la búsqueda sería un tema toral en las políticas públicas y estipulado en el presupuesto. Sería mejor que no existiera el problema, ¿no?



ROZONES

Crimen y política

Dos hechos de violencia llamaron ayer la atención por el vínculo que, en ambos casos, las víctimas tienen con la política. El primero de ellos fue el ataque a tiros perpetrado contra el dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México, **Javier Estrada**. El exlegislador fue herido en la cabeza y trasladado al hospital en donde lo reportan delicado. "El avance que tenemos es que se trató de un ataque directo, no parece que sea un asalto o un robo", refirió ayer el fiscal estatal **Uriel Carmona**. El segundo caso ocurrió en Sinaloa, donde se reportó que el exdirigente estatal de Movimiento Ciudadano, **Alejo Valenzuela López**, fue hallado muerto en su domicilio en Culiacán aparentemente con quemaduras en el cuerpo. Dos casos que ameritan investigaciones certeras.

La estafeta

Y fue el Presidente quien ayer explicó que una vez que se realice la encuesta de la que resultara quién será el coordinador de la Defensa de la Cuarta Transformación, él entregará a quien resulte ganador la estafeta del movimiento que encabeza. "Yo termino como Presidente en septiembre del año próximo, pero lo cierto es que la parte de conducción de transformación se concluye, en mi caso, en septiembre de este año, cuando ya se decida quién va a coordinar el movimiento de transformación yo entrego la estafeta", señaló. Su dicho fue interpretado como lo que sería una especie de cesión de un tramo de poder que detenta. Lo cierto es que quien se colocó en la frecuencia presidencial fue **Claudia Sheinbaum**, pues en una gira en Sonora declaró: "Estoy lista para recibir la estafeta de la transformación". La exjefa de Gobierno de la Ciudad de México antes mandó un mensaje en el muro con EU en el que rechazó que la relación de nuestro país con el vecino sea de sumisión.

El revire de Alcalde

Y fue la recién nombrada secretaria de Gobernación, **Luisa María Alcalde**, la que ayer salió al paso de las críticas de quienes no sólo en las benditas redes, sino incluso en otros espacios, concentraron sus críticas en el hecho de que sea joven y sea mujer. "Aunque parezca increíble, a veces ayudan este tipo de comentarios tan abiertamente misóginos, machistas, que ponen en evidencia todavía un pensamiento conservador, donde sólo puedes ubicar a una mujer o a una mujer joven en algunos espacios de la sociedad". Y fue más allá al advertir que "también en esta lucha del feminismo hay mucha simulación: en marzo salen con el pañolete morado, pero son los mismos que se ponen a discutir que si solamente se tienen espacios para el modelaje. Entonces, el poder estar aquí, conformar un equipo al lado del Presidente abre camino a esta discusión". Su dicho, nos comentan, aplica para machistas y simuladores de todos los colores políticos.

Xóchitl, muy activa

Y quien sigue sumando apoyos para lanzarse a una contienda ya no sólo por la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, sino a la Presidencia es **Xóchitl Gálvez**, quien claramente está teniendo mayor exposición pública a últimas fechas. Ayer, por ejemplo, fue el expresidente **Vicente Fox** el que lanzó una especie de manifiesto en favor de la hidalguense, cargado de elogios: "Xóchitl es única, es apasionada, es pragmática y es directa. Xóchitl es la fórmula ideal para un país que ya no acepta simulaciones, mentiras y más y más y más de lo mismo", refirió el exmandatario quien pidió que el escrito sea circulado "por todo México". La senadora, por cierto, tendrá este día un evento en Jalisco en el que abordará el tema del derecho de réplica, y a lo mejor en una de éstas se cuele algún otro. ¿O no?



El método de la oposición

Y son los partidos políticos de oposición, PRI, PAN y PRD, los que realizan los últimos trámites internos para aprobar el método de selección de quien será su candidato presidencial en el 2024. Todo parece indicar que las organizaciones de la sociedad civil más activas y visibles que levantaron la mano para participar en la confección del mismo están satisfechas con los acuerdos que se espera sean avalados en sesiones de consejos nacionales o de comités ejecutivos de esos partidos. "Será un acuerdo que va a dejar satisfechas a todas las partes, a la sociedad civil, va a ser un proceso inédito, histórico, no se ha realizado nunca en la historia moderna ni antes, va a contrastar con lo que está haciendo Morena", anticipó ayer **Guadalupe Acosta**, del Frente Cívico Nacional en entrevista con **Carlos Loret**. Lo que el lunes se sabrá es si el método, que se anticipa de varias etapas además de justo, seguro e inclusivo, puede ser atractivo para la gente... De lo contrario serán las corcholatas las que sigan acaparando el reflector.

La embajada contra el fentanilo

Y claramente el gobierno de Estados Unidos no quita el dedo del renglón en su agenda contra el fentanilo, asunto en el que uno de los componentes son las organizaciones criminales mexicanas. Lo anterior viene a cuento porque el embajador **Ken Salazar** ofreció una conferencia para subrayar la relevancia de un golpe que ayer mismo se anunció por parte de autoridades de su país al presentar acusaciones contra cuatro empresas chinas, con conexiones con cárteles mexicanos, que se dedicaban a enviar precursores químicos. Esa acción permitió el aseguramiento de 200 kilos de sustancias "que tendrían la potencia para matar a 25 millones de personas". El tema del fentanilo y su combate no dejan de ser importantes para EU... y para México.



BAJO RESERVA

Desertaron militares buscados por caso Iguala

:::: Nos cuentan que a los sabuesos de la Fiscalía General de la República les espera una ardua labor investigativa para localizar a algunos de los ocho militares que faltan por rendir cuentas por el caso Ayotzinapa. Después de que una jueza federal reactivó 16 órdenes de aprehensión de las que la propia FGR se había desistido en 2022, ocho soldados del 27 Batallón de Infantería de Iguala, Guerrero, se pusieron a disposición del Ministerio Público Federal y quedaron presos en el Campo Militar 1-A, con la promesa de que la Sedena los defenderá. Sin embargo, nos hacen ver, la mayoría de los militares que falta por aprehender, por su presunta responsabilidad en la desaparición de los normalistas, se dio de baja o desertó hace mucho, por lo que va a tardar su ubicación y detención. Nos comentan, además, que el coronel **Rafael Hernández**, uno de los que está en la mira en este caso, ya se amparó.

Se pasan de roscas con el "Amlito"

:::: Los integrantes del plantón que protestan contra los ministros afuera de la Suprema Corte de Justicia de la Nación han instalado una mesa de venta de tazas y playeras con la imagen del presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Pero nos cuentan que en los últimos días estos manifestantes han incorporado algo más vistoso: el Amlito que habla. El precio del muñeco, sin embargo, no es para nada solidario, pues los ofrecen en 350 pesos, cuando a unas cuadras de ahí, sobre Correo Mayor, atrás de Palacio Nacional, el precio es de 220



Ricardo Sheffield

pesos. ¿Será que estos manifestantes no han escuchado al Presidente asegurar que "el dinero es la mamá y el papá del diablo"? Tendrán que andarse con cuidado, no vaya a ser que a su plantón le caiga **Ricardo Sheffield**, titular de la Profecho, por "pasarse de rosca", como él dice.

Preparan "siervos" azules

:::: Nos cuentan que en el Acción Nacional preparan su versión de los llamados "Siervos de la Nación" de Morena, para que vayan casa por casa para promocionar a sus aspirantes a la candidatura presidencial en 2024. Se hacen llamar "Los mejores a la calle". La iniciativa de la dirigencia partidista que encabeza **Marko Cortés**, nos hacen ver, parece un poco tardía si se toma en cuenta que los servidores morenistas llevan cinco años tocando a las puertas de los mexicanos en todo el país, armados con los programas sociales del gobierno. "Vamos a tocar todas las puertas, caminar las calles, invitar a más gente a participar y formar el mejor equipo que logre en 2024 que #CambiemosMéxico". Así lo anunciaron en sus redes los panistas. Falta saber cuántos jóvenes participarán en la movilización.

No dan las cuentas para detener los libros de la SEP

:::: Luego de que en este diario dimos a conocer que en los nuevos libros de texto de la Secretaría de Educación Pública se reduce la materia de Matemáticas a solo 24 páginas para primero de primaria, la oposición ya dijo que "con los niños, no". Nos cuentan que senadores del PAN preparan puntos de acuerdo y buscan parar las imprentas para que este material educativo no vea la luz en el próximo ciclo escolar. Nos hacen ver que los puntos de acuerdo suelen ser como llamados a misa y con los números del bloque opositor en la Cámara alta, difícilmente pararán la maquinaria echada a andar desde la SEP, pero por lo menos la postura queda ahí registrada.



EDITORIAL

EU: drogas e intervencionismo

El Departamento de Justicia de Estados Unidos presentó cargos contra cuatro empresas chinas por tráfico de precursores químicos para la fabricación de fentanilo hacia ese país y México. También se inculpó a ocho empleados o responsables de esas compañías, y dos de ellos ya fueron detenidos. De acuerdo con el procurador estadounidense, Merrick Garland, “estas empresas e individuos están acusados de haber presuntamente suministrado de forma deliberada a narcotraficantes ingredientes e instrucciones para fabricar la droga que sigue devastando a familias y comunidades”.

Esta nueva acción legal unilateral contra entidades chinas por su supuesta participación en el comercio de sustancias usadas para producir fentanilo se da la misma semana en que Washington y Pekín acordaron explorar la creación de un grupo de trabajo conjunto para cerrar el flujo de los precursores. En la que fue la primera visita de un encargado de las relaciones exteriores de Washington a la nación asiática en cinco años, Antony Blinken coincidió con su homólogo Qin Gang en el deseo de mantener relaciones estables y predecibles, así como en la necesidad de ampliar el diálogo para reparar unos vínculos que atraviesan un punto muy bajo.

Incluso, el domingo el presidente Joe Biden expresó intenciones de reunirse de nuevo con su par chino, Xi Jinping, “y hablar de las legítimas diferencias que tenemos, pero también de cómo podemos llevarnos bien”. Sin embargo, dos días después el demócrata se refirió al líder del Partido Comunista como dictador que no está al tanto de las actividades de su propio gobierno, declaración impropia de un jefe de Estado, desafortunada e inexplicable en un contexto en que se pretendía un acercamiento constructivo con el político aludido.

A esta errática conducta de la diplomacia estadounidense se sumó ayer un significativo llamado de Blinken: al participar en la 53 Asamblea General de la Organización de los Estados Americanos (OEA), el canciller anunció el lanzamiento de “una nueva coalición global para abordar las amenazas a la seguridad y a la salud pública por la producción y tráfico de fentanilo y otras drogas sintéticas”. Es inevitable que en esta convocatoria resuene el eco de otras “coaliciones” encabezadas por Washington, como la que ahora mismo destina decenas de miles de millones de dólares a perpetuar la guerra en Ucrania; las urdididas

para respaldar sus invasiones ilegales a Irak y Afganistán; la que, en el nombre de “la lucha contra el terrorismo”, ha causado más de 4 millones y medio de muertes a nivel mundial; o, mirando más lejos, las que integró para evitar la propagación (real o imaginada) del comunismo, cruzada en la que nunca titubeó para perpetrar golpes de Estado, desestabilizar y derrocar gobiernos elegidos de manera democrática, financiar grupos de exterminio y solapar todo tipo de atrocidades a los regímenes que se alineaban con sus intereses.

El desarrollo de los acontecimientos obliga a concluir que Washington instrumentaliza la espantosa crisis de abuso de opiáceos que asuela a su sociedad a fin de golpear a su máximo rival económico y geopolítico, al mismo tiempo que redita sus doctrinas de control hegemónico sobre América Latina. Los gobiernos de la región deben rechazar del modo más enérgico estas pretensiones neocoloniales, y recordar a las autoridades estadounidenses que la solución al problema de las adicciones pasa por asumir las causas endógenas de la desesperanza, la pérdida de horizontes y el desgarramiento del tejido social que llevan a millones de sus ciudadanos a caer en el uso nocivo de estupefacientes.





Sacapuntas

QUIEN GANE TOMA TODO



**ANDRÉS
M. LÓPEZ
OBRADOR**

► El paquete completo se llevará la *corcholata* que el próximo 6 de septiembre resulte ungida con la candidatura presidencial de Morena, pues no sólo será postulada, sino que asumirá el control de la llamada Cuarta Transformación y del partido. Ayer, el presidente **López Obrador** anticipó que ese mismo mes, ya que se sepa el nombre de la persona abanderada, él le entregará la estafeta de su movimiento. Como en los viejos tiempos.



**CLAUDIA
SHEINBAUM**

SHEINBAUM VA AL EDMEX

► Nos adelantamos que este domingo **Claudia Sheinbaum** irá al Edomex, en lo que será su primera visita a la entidad después de la elección del pasado 4 de junio. Será en Tecamac, gobernado por **Mariela Gutiérrez**, quien por cierto fue respaldada por la entonces jefa de gobierno para convertirse en la presidenta de la AALMAC.



**MARTÍ
BATRES**

PRIMERA MISIÓN PARA MARTÍ

► Primera *prueba de fuego* tendrá el jefe de Gobierno, **Martí Batres**, este 1 de julio. Y es que ese día es la concentración en el Zócalo convocada por el presidente **López Obrador** para festejar cinco años de su triunfo electoral. Lo cierto es que la administración capitalina se dice preparada para que todo salga a la perfección.



MARKO CORTÉS

AÚN DISCUTEN EL MÉTODO

► A *marchas forzadas* trabajan los dirigentes del PAN, **Marko Cortés**; del PRI, **Alejandro Moreno**; y del PRD, **Jesús Zambrano**, en el método para elegir al candidato presidencial de Va por México. No a todos convence que los aspirantes junten determinado número de firmas, pero prevén sortear ese tema para que el lunes se den a conocer los detalles.



**AMÉRICO
VILLARREAL**

EUROPEOS INVIERTEN EN TAMAULIPAS

► Inversión de 20 mil millones de pesos amarró Tamaulipas, gobernado por **Américo Villarreal**. La cifra se dio a conocer tras la visita realizada al centro y sur de la entidad por 15 embajadores de la Unión Europea, encabezados por **Gautier Mignot**. Uno de los rubros a los que se destinarán los recursos es a la producción de baterías para vehículos eléctricos.





En desdoro de la Corte, la función de las ministras Esquivel y Ortiz es ser instrumentos de la 4T.

Deshonra

Forúnculo. ¡Qué drástico término esdrújulo! Sirve para designar una inflamación purulenta que no sólo causa molestias a quien la padece, sino que puede traer consigo daños de consideración. El vocablo tiene un sinónimo menos sonoro pero igualmente ingrato: buba. Tales excrecencias, propias del frágil cuerpo humano, afectan también a las instituciones. Hay quienes ponen en esa categoría, dentro de la Suprema Corte, a las ministras Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz. Más de una vez Arturo Zaldívar formó trío con ellas en calidad de primera voz, pero últimamente se le ha visto preocupado por recobrar la dignidad perdida. La señora Esquivel, pese a todas las maniobras leguleyas a que ha echado mano, jamás podrá quitarse el estigma de plagiaria. Su presencia en el máximo órgano judicial de la Nación es indebida. Por su parte, la señora Ortiz viste su toga con un 100 por ciento de lealtad –es decir de vasallaje– al presidente López y un cero por ciento de eficiencia y calidad ética en su cargo. Suele apoyar las iniciativas presidenciales, por aberrantes y contrarias a la ley que sean, como el avieso Plan B de AMLO, flagrantemente violatorio de la Constitución y aprobado por los legisladores y legisladoras morenistas no ya sobre las rodillas, sino bajo no quiero decir qué. Las bubas de la Corte seguirán cumpliendo su función de instrumentos de la 4T, con deshonra de sí mismas y desdoro de la elevada institución de la que sin merecerlo forman parte. Todo esto tiende al fortalecimiento del poder personal del Caudillo, quien más que imitar a Hidalgo, Juárez y Madero es émulo de Plutarco Elías Calles y busca establecer un maximato como el que el sonorense creó. Patriótico deber de buenos ciudadanos preocupados por el bien de México será negar nuestro voto a Morena en la elección del 24, sea quien sea la corcholata sobre la cual se pose el gran dedito, e impedir que la 4T consiga una mayoría en el

Congreso que le permita al jefe máximo seguir haciendo de México un país mínimo... El señor le dijo a su señora: “Los compadres van a ir a un cruce-ro por el Mediterráneo. Es una pena que no podamos acompañarlos”. “Sí podemos –dijo la señora–. Tengo una buena suma ahorrada. Cada vez que me haces el amor tomo una cantidad del gasto de la casa y la guardo para lo que se ofrezca”. “¡Caramba! –exclamó el marido con admiración–. ¡De haberlo sabido habría hecho contigo todos mis depósitos!”... En el Bar Ahúnda se jactó un individuo: “Tengo una mujer que cocina maravillosamente; una mujer con la que tengo conversaciones de alto nivel; una mujer fantástica en la cama...”. Tras una pausa añadió: “Ojalá ninguna de ellas se entere de la existencia de las otras dos”... “¿Por qué te fuiste, Anatolio?”. Con desgarrado acento gemía aquel pequeño señor abrazado a la tumba de un difunto. El cuidador del cementerio le preguntó, conmovido, al sollozante: “¿Era su amigo?”. “Jamás lo conocí –respondió entre sus lágrimas el señorcito–. Pero me casé con su viuda”... “¿Qué bello rostro tiene tu sobrina!” –le comentó una señora a otra. Le dijo ésta: “Los ojos son de su mamá. La nariz, los pómulos, los labios y el mentón son de su papá. Es cirujano plástico”... “No tengo carácter para decir que no –le contó la linda chica al analista–, y luego me lo reclama la conciencia”. Preguntó el facultativo: “¿Y quiere que le fortalezca el carácter?”. “No –respondió ella–. Quiero que me debilite la conciencia”... Un hado adverso persigue siempre a Augurio Malsinado. En una casa de asignación contrató a una prostituta y le pagó sus servicios por adelantado. Ya en la habitación ella se negó al concubito. Le dijo: “No en nuestra primera cita”... FIN.





Tres empresas y cinco ciudadanos chinos conspiraron para fabricar fentanilo y moverlo a EU, vía México. Aquí las autoridades guardan silencio.

Chinos del fentanilo en México

En octubre de 2021, un cliente en México escribió un mensaje preocupado a su contacto en China. El cliente dijo que estaba inquieto por “los problemas de aduana”. Había comprado precursores de fentanilo a una empresa en Anhui, una provincia en el este de China, colindante con Wuhan. Ahora temía que, en la aduana de México, los oficiales descubrieran que la compra era de fentanilo, un opioide sintético ilegal que provocó la muerte de unos 80 mil estadounidenses solo en 2021.

En la empresa china, le dijeron al cliente que se calmara. La compañía tenía una “línea especial” para pasar por México. Solo reetiquetarían los productos. Los enviarían como si fueran comida o cosméticos. Por el pago, tampoco había problema. La compañía cobraba con bitcoin, una moneda virtual muy difícil de rastrear.

La empresa, conocida como Rencheng, es parte de una red de tres compañías con los pies bien puestos en México. En los últimos dos años, han rentado bodegas en el país, han anunciado sus productos en Twitter, Facebook, LinkedIn; incluso tienen una lista de sus “productos más vendidos en México” en sus páginas web.

Sus clientes mexicanos son, principalmente, narcotraficantes de los grupos conocidos como “Cártel de Sinaloa” y “Cártel de Jalisco Nueva Generación”. Las compañías chinas ofrecen a sus clientes enviar los precursores de fentanilo por barco o aire, utilizando correo postal o empresas de paquetería, como Fedex y DHL. Con estos precursores, los clientes elaboran el fentanilo en laboratorios clandestinos en México y los envían, en polvo o pastillas, a los distribuidores en EU.

Los proveedores chinos tienen un servicio de atención a clientes por mensaje y videollamadas. Por esta vía les explican, por ejemplo, cómo están enviando los precursores de fentanilo

con etiquetas falsas y cómo están añadiéndoles “aditivos”.

Estos aditivos sirven para que los productos pasen la detección de aduanas al cambiar un poco su composición química. Con ello, libran los mecanismos automatizados de análisis de sustancias prohibidas. Los paquetes llegan con un instructivo para que los traficantes mexicanos sepan cómo eliminar los aditivos y elaborar el fentanilo fácilmente.

Todos estos detalles forman parte de una investigación que, durante el último año, han hecho varias oficinas de la agencia antidrogas estadounidense, la DEA, incluida la mexicana.

En mayo de este año, una fuente confidencial de la DEA compró precursores de fentanilo a Rencheng. Luego, les pidió a los químicos de la empresa que le “revisaran” una receta que había conseguido para elaborar fentanilo. Una semana después, le respondieron con instrucciones para hacer una receta mejorada, usando unos productos químicos en lugar de otros.

Las sustancias que requería el supuesto cliente estaban muy controladas en China, dijeron los proveedores a la fuente de la DEA, pero no había problema. Desde la empresa, colocaron etiquetas falsas a los precursores, como hicieron en 2022, cuando esa misma empresa envió a Nueva York precursores con etiquetas de comida. Otra vez, enviaron las mismas sustancias con etiquetas de cosméticos.

Ayer, la fiscalía del Distrito Este de Nueva York llamó a la prensa a una conferencia. Declaró que estaban desclasificando un caso sobre China. Es el caso que he descrito aquí.

En resumen, tres empresas y cinco ciudadanos chinos conspiraron para fabricar fentanilo y moverlo a Estados Unidos, vía México. Cada una ha ganado unos 100 millones de dólares

al año. Los acusados son los directores y jefes de ventas. Los clientes son las grandes organizaciones de narcotráfico mexicano.

En los últimos meses, más políticos republicanos y demócratas en EU han convocado a expertos al Congreso para describir la cadena de comercio ilegal que he explicado en esta columna. Ahora, hay un caso judicial. Es la primera vez que una acusación en EU cierra el círculo de empresas chinas distribuyendo precursores de fentanilo a cárteles mexicanos para vender la droga en EU, dijeron ayer los fiscales en Nueva York.

En México, las autoridades no se han pronunciado. Hace poco, si usted recuerda, incluso dijeron que en México no se producía fentanilo, y que no había laboratorios, sino solo algunos “talleres”. Veremos si falta que detengan a mexicanos como parte de esta red para que México se dé por enterado de este tema, quizá el más grave de todos los relacionados con drogas que están ocurriendo en el país.





Lo que nunca debe hacer un periodista (volumen III)

El Presidente mente mucho. Existe una contabilidad de sus inexactitudes, tergiversaciones y falsedades durante sus primeros cuatro años de gobierno: un estudio, hecho por SPIN-Taller de Comunicación Política, halló que a lo largo de mil mañaneras Andrés Manuel López Obrador dijo 101 mil 155 mentiras. Como referencia, en un lapso de tiempo similar Donald Trump acumuló 30 mil 573 afirmaciones falsas, engañosas o que no se podían probar cuando era presidente, de acuerdo al periódico The Washington Post (<https://goo.su/idgiHt>).

Emulos de él, y como malos políticos que son (o buenos políticos, depende de la moral priista de cada quien), los aspirantes presidenciales de Morena (y también aquellos de la estridente oposición) van a mentir a sus anchas durante sus ante-campañas, precampañas y campañas. Es decir, desde ahora y hasta el 2024. Van a mentir sin saciedad con sus falacias pero también con sus irrealizables promesas y con las guerras sucias que les orquestarán a sus contrincantes. Tizna, que algo manchado quedará.

No tienen principios, no tienen límites. La codicia por arribar al poder (o por conservarlo) saca lo peor de sus personalidades y son capaces de cualquier cosa con tal de lograr sus objetivos, tal como lo hicieron los priistas durante el siglo pasado y los panistas y neopriistas en este siglo. Con poquísimas excepciones, los políticos mexicanos son iguales todos: falsarios.

¿Y los periodistas? Muchos periodistas y absolutamente todos los seudoperiodistas (esos

lúgubres personajes que en realidad son propagandistas y golpeadores) harán lo mismo: mentir. De hecho llevan meses, qué digo meses, ya llevan cinco años mintiendo, calumniando, difamando.

¿Qué se puede hacer para contrarrestarlos? Poco y mucho. Poco, porque carecen de ética y seguirán golpeando a quienes sus amos les ordenen atacar. Entre ellos, perro sí come perro. No son perros de pelea, son de ataque, y con dos o tres huesos les basta para lanzar dentelladas a quien sea. Algunos se van refinando y ladran exigiendo huesos con retazos, pero lo suyo no es tanto el dinero como el hecho de figurar, de ser mencionados en una mañanera, ese teatro que los libera del depresivo anonimato de sus pasquines.

¿Qué sí se puede hacer? Exhibirlos. Desmentirlos con datos duros, con documentos, con videos, con hechos. Una vez desmascarados, hagan lo que hagan el descrédito no se lo podrán quitar nunca. Es verdad que a varios mítómanos muy conocidos los han desmentido chorricientos mil veces y no se inmutan: su cinismo les permite seguir volando las notas y corromperse como si nada, pero el que es mostrado fehacientemente como ladrón sigue siendo ladrón, tal como un secuestrador continuará siendo secuestrador

aunque le hagan diez documentales enamorados, y una plagiaria no dejará de ser pirata por el resto de sus días aunque compre o coopte mil voluntades.

Así las cosas, publico —actualizado— el tercer volumen de lo que nunca deber hacer un periodista, de acuerdo a lo que me inculcaron y a lo que he aprendido en cuarenta años de ejercer este oficio: 1.- Mentir. 2.- Calumniar. 3.- Difamar. 4.- Ocultar información. 5.- Dar información incompleta. 6.- Distorsionar hechos. 7.- Sesgar acontecimientos. 8.- Tergiversar información. 9.- Sacar de contexto información. 10.- Manipular información. 11.- Venderse. Vender económica o moralmente una columna, una nota, una entrevista, una crónica, un reportaje para que alguien mienta con el fin de difamar, calumniar, ensuciar con mentiras a un tercero. 12.- Ser un sicario de la información. Primo hermano del anterior, es deleznable ofrecer espacios para deslegitimar reputaciones, o de plano tratar de aniquilarlas a punta de teclazos. 13.- Ser marchante, comerciante de silencios: ofrecer guardar información por dinero o conveniencia para proteger corruptos o criminales.

Por si ocupan allá, en perrolandia... ●

jp.becerra.acosta.m@gmail.com

Twitter: @jpbecerraacosta

**¿Qué sí se puede hacer? Exhibirlos.
Desmentirlos con datos duros, con
documentos, con videos, con hechos.**





Sábado 1 de julio: ¿Día de la glorificación de AMLO?

Tal y como fue diseñado y planeado por el propio Presidente, el evento masivo del 1 de julio próximo, donde celebrará el quinto aniversario de su triunfo electoral, parece tener como objetivo la glorificación y el endiosamiento de Andrés Manuel López Obrador, como el iniciador de una supuesta “transformación” nacional.

Por eso los reflectores y los aplausos dentro de una semana, sólo podrán ser para él, y no para las corcholatas presidenciales a las que el Presidente invitó, pero les prohibió expresa y terminantemente llevar porras o inducir aplausos y aclamaciones para cualquiera de ellos.

También para eso convocó a todos los gobernadores de Morena para que le ayuden a abarrotar el Zócalo, mandando contingentes desde los 22 estados de la República que gobiernan para asegurar un lleno histórico y un acto de masas en la Plaza que es símbolo del poderío político.

Y claro, mientras se imagina una vez más arriba de un templete, con el viento en la cara y el rayo de sol iluminándole, ante una plancha de concreto atiborrada de “pueblo bueno” venido de todos los rincones de la Patria para ensalzarlo a él y celebrar, como si fuera una efeméride oficial e histórica, un aniversario más del día en que ganó las elecciones presidenciales, a López Obrador no le importa nada más ni se da cuenta de todo lo malo que está ocurriendo a su alrededor.

Todo eso desaparecerá como por arte de magia en ese sábado que sin ser de gloria, lo

será para el gobernante que lo está planeando, detallada y milimétricamente como un día clave en su presidencia, casi como su ascenso de un líder social y de masas a un líder histórico para la República.

Eso sí, que nadie espere sorpresas o novedades en el discurso único y central que dará el máximo líder porque será una repetición del mismo mantra de “felicidad, bienestar y transformación” que ha repetido en cada uno de sus más de 10 informes de gobierno y a la Nación; una versión alargada y barroca de sus soliloquios y reflexiones de cada mañana, incluidos los ataques, las fustigaciones y los dardos envenenados que lanza todos los días contra su lista de adversarios cada vez más larga y que sigue creciendo conforme avanza su sexenio: los conservadores, los empresarios voraces, los organismos civiles, los “pseudoambientalistas”, los científicos neoliberales, los clasemedios aspiracionistas, los medios de comunicación y la prensa crítica, los jueces, magistrados y ministros del Poder Judicial, los de la oposición, los delincuentes “de cuello blanco”, las mujeres feministas, los padres de los niños con cáncer, las madres buscadoras, los productores agrícolas de Sinaloa, los transportistas que denunciaban la inseguridad carretera y una larga lista de sectores y mexicanos a los que el Presidente identifica como los “enemigos de la transformación”.

Y así, mientras el clamor popular le lanza gritos, alabanzas, testimonios de fe y

muchos, muchos aplausos, él, el hombre que se ha declarado “heredero de las luchas de la izquierda”, “iniciador de la cuarta transformación nacional (la que siguió a la Independencia, la Reforma y la Revolución)”, que se ha llegado a comparar con Jesucristo por ser perseguido por los poderosos y adorado por el pueblo, el mismo que ha dicho que es mejor ser pobres porque los pobres “son como mascotas a las que hay que alimentar”, y que quiere ser el Padre de un nuevo régimen político que domine y controle por décadas al sistema político mexicano, sentirá que deja de ser un hombre para alcanzar la glorificación que le dé un lugar en la historia nacional.

Lo que no todavía no puede saber él, ni tampoco nosotros, es en qué lado de la historia quedará su nombre y su gobierno; si en el lado bueno o en el de los peores presidentes... Los dados cierran semana con Doble Escalera. Buen fin de semana para los amables lectores. ●



Que nadie espere sorpresas o novedades en el discurso único y central que dará el máximo líder.



POLÍTICA ZOOM

RICARDO
RAPHAEL

Obstrucción de justicia, fuente principal de la impunidad

Sus formas son variadas (ocultamiento de información, fabricación de pruebas, coacción, tortura, destitución injustificada de autoridades), pero todas tienen el mismo objetivo: impedir que se cumpla la ley. Es el más grande acto de corrupción

Hay un delito que suele pasar desapercibido y sin embargo es la causa más frecuente de la impunidad mexicana. No hay caso judicial relevante que esté exento de la obstrucción de justicia, esa conducta dolosa y deliberada que todas las veces descarrija a la verdad.

Sus formas son variadas, pero todas tienen el mismo objetivo: impedir que se cumpla la ley. Es el más grande acto de corrupción porque su recurrencia se encuentra, en la práctica, detrás de todas las corrupciones.

La lista de obstrucciones es larga, pero entre las más comunes se hallan el ocultamiento de información, la fabricación de pruebas y culpables, la coacción y la tortura de testigos, la burocracia judicial, la destitución injustificada de autoridades, la manipulación de la opinión pública o la torcida interpretación de los procesos y las normas.

Este jueves el periodista Pablo Ferri publicó un texto en *El País* donde refiere al ocultamiento de documentos clave, en manos de las fuerzas armadas, relacionados con el caso Ayotzina. Infiere que por esta razón los dos últimos integrantes del GIEI, Ángela Buitrago y Carlos Beristain, estarían por abandonar definitivamente la investigación sobre los 43 normalistas.

El argumento es creíble porque el Ejército ha ocultado información, de manera sistemática, con el propósito de obstruir el desarrollo de la justicia en el

caso judicial que más recursos públicos ha costado al país en la última década.

También esta semana, el periodista Ciro Gómez Leyva denunció el estancamiento de la investigación que la fiscalía capitalina realiza a propósito del atentado contra su vida. A pesar de que el presidente Andrés Manuel López Obrador calificó este episodio como un asunto de Estado, el periodista afirmó que la dependencia bajo las órdenes de la fiscal Ernestina Godoy miente para empantanar las cosas.

Tan flagrante ha sido la obstrucción en este caso que un juez tuvo que ordenar el cierre de la investigación, en un plazo no mayor a diez días, para ver si así el ministerio público sale de su marasmo.

Otro ejemplo de obstrucción de justicia denunciado esta semana es el amparo otorgado al ex gobernador de Nayarit, Roberto Sandoval, quien consiguió que un tribunal administrativo ordene borrar su nombre de un documento presentado ante la ONU, por la Comisión Nacional de Búsqueda, donde se le asignaron responsabilidades políticas por la violencia y las desapariciones que se vivieron en la entidad que él gobernó entre 2011 y 2017.

Los magistrados Jean Claude Tron Petit, Patricio Loyola Pérez y Ricardo Gallardo Vara resolvieron que el derecho al buen nombre de Sandoval es un bien jurídico superior al conocimiento de la verdad sobre el contexto de enorme criminalidad que se gestó durante su administra-

ción. No tomaron en cuenta que Sandoval nombró y protegió a

Edgar Veytia como fiscal del estado y tampoco que este sujeto haya sido ya juzgado por tribunales estadounidenses por sus vínculos criminales.

Para continuar con ejemplos de obstrucción de justicia ocurridos durante estos últimos días vale citar el discurso pronunciado por el actual gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García. Montó en cólera este político de la Cuarta Transformación porque a la audiencia de vinculación contra la jueza Angélica Sánchez Hernández acudió personal de la oficina del Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos.

La anécdota no tiene desperdicio. El mandatario veracruzano argumentó que esta presencia había violado la Carta Magna ya que la audiencia debió celebrarse a puerta cerrada y las pruebas presentadas durante su desarrollo tenían que haberse mantenido secretas.

En realidad, lo que García hubiera querido es que los derechos de la jueza Sánchez fuesen pisoteados sin que quedara huella de la arbitrariedad. Hay evidencia suficiente de que su gobierno ha fabricado una acusación insostenible y también de que el gobernador ha emprendido una serie de acciones para obstruir el derecho a la justicia que esa mujer juzgadora tiene según las leyes mexicanas. El hecho ha sido denunciado por el



Instituto Federal de Defensoría Pública, por el Senado de la República y también por la asociación mexicana de jueces.

No es correcto suponer que estos distintos actos de obstrucción encuentran su origen en la ineptitud, la incapacidad o la impericia de las autoridades. La obstrucción de justicia que se practica en México es un acto político encaminado siempre para proteger intereses políticos inconfesables.

No hay estulticia en el ocultamiento de información que han hecho las Fuerzas Armadas sobre el caso Ayotzinapa, sino un hecho cuidadosamente diseñado para asegurar que continúen impu-

nes los responsables últimos del contexto que permitió la desaparición de los 43 normalistas.

Tampoco es la tontería de la fiscalía capitalina lo que tiene estancada la investigación sobre el atentado contra el periodista Gómez Leyva, sino una estrategia bien planeada de fabricación de culpables, dispuesta como obra de teatro para simular que el caso se estaba investigando.

En la misma lógica, no es la supuesta presunción de inocencia del ex gobernador Roberto Sandoval lo que llevó a los magistrados a exigir que su nombre fuera eliminado del informe entregado al Comité de Desaparición de la ONU, sino un acto muy probable de corrupción que tiene por objeto excarcelarlo pronto.

La actuación de Cuitláhuac García es todavía más perversa porque lo que busca es dinamitar el prestigio del Poder Judicial para asegurar una permanente obstrucción de justicia para favorecer la agenda de intereses de la facción política a la que pertenece.

Mientras la obstrucción de justicia sea la norma y no la excepción, la impunidad continuará reinando en el país. Por ello debería ser tema prioritario denunciar este delito ahí donde se presente y perseguir de manera implacable a las personas que en cualquiera de los ámbitos de la justicia se atreven a perpetrarlo.

Prácticamente todas las instituciones responsables de hacer

que el Estado de derecho prevalezca incurren con la mayor libertad en actos lesivos de obstrucción de justicia.

Son una práctica común en la policía, en los agentes responsables de las investigaciones criminales, en los peritos, en el ministerio público, en la Guardia Nacional, en las Fuerzas Armadas, en las fiscalías, en los juzgados, en los tribunales y, desde luego, dentro del poder Ejecutivo, tanto local como federal. Es la razón principal que nos impide erradicar la corrupción y la injusticia. Es motivo que reprime a la verdad como valor fundamental de nuestro sistema de justicia. ■

@ricardomraphael





Cuitláhuac García busca dinamitar el prestigio del Poder Judicial. ARACELI LÓPEZ





RIP al plan B

• Ha quedado claro que el Poder Judicial se mantiene como un contrapeso esencial en nuestra democracia.

En los últimos días, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) emitió un fallo histórico en relación con el llamado plan B propuesto por el presidente **López Obrador**. Este plan, que buscaba reformar diversas instituciones y órganos autónomos, ha generado intensos debates y divisiones en el país. Ahora, con el veredicto de la SCJN, es necesario analizar tanto los votos de los ministros en lo particular como las denostaciones del Presidente contra todos los ministros, pero particularmente contra **Javier Laynez** y **Norma Piña**, quienes se han convertido ya en el imaginario público en los cuidadores, no sólo del orden constitucional, sino guardianes de la democracia.

El fallo de la SCJN sobre el plan B, que declaró inconstitucional varias de sus disposiciones, ha dejado claro que el Poder Judicial se mantiene como un contrapeso esencial en nuestra democracia. Los ministros, al emitir sus votos, demostraron independencia y un profundo conocimiento de la Constitución. Este tipo de decisiones ayudan a fortalecer la división de poderes y aseguran que ninguna rama del gobierno tenga un poder absoluto.

Sin embargo, el presidente **López Obrador** ha expresado su descontento con el fallo de la SCJN y ha denostado a los ministros que se pronunciaron en contra de su propuesta. Este tipo de actitudes no sólo socavan la independencia del Poder Judicial, sino que también fomentan una polarización y un ambiente de confrontación que no beneficia en nada a nuestra sociedad. Y tampoco a su gobierno.

La crítica y el debate son esenciales en una democracia saludable, pero siempre deben realizarse dentro de los límites del respeto y la legalidad. Atacar y desacreditar a los ministros, a los jueces y a los magistrados debilita la confianza en nuestras instituciones y puede sentar un peligroso precedente. Todos los actores políticos deben recordar

que están al servicio de la ciudadanía (de toda, no sólo de la porción compuesta por los

partidarios incondicionales del Poder Ejecutivo) y deben actuar con responsabilidad y respeto.

El fallo de la SCJN sobre el plan B es un recordatorio de que las instituciones democráticas están diseñadas para proteger los derechos de todos los ciudadanos y asegurar un equilibrio de poderes. Es un llamado a la reflexión sobre la importancia de respetar las decisiones judiciales y aceptar que el poder no puede ser concentrado en una sola persona o grupo. **Andrés Manuel López Obrador**, a quien tanto le interesa el lugar que tendrá en la historia, debería recordar el que se han ganado los personajes que, por más carismáticos que hayan podido ser durante un determinado momento de su carrera política, olvidan los principios de autocontención y de construcción de consensos. Un lugar nunca halagüeño.



La polarización y los ataques personales sólo nos alejan de una verdadera democracia y de la construcción de un México más justo y equitativo. El último fallo de la SCJN sobre el plan B nos recuerda que vivimos en un país donde el Estado de derecho y la independencia judicial deben ser fundamentales. Sólo así podremos avanzar hacia un futuro en el que prevalezca el respeto, la legalidad y el bienestar de todos los mexicanos. De todos. Y el plan B nunca fue pensado para todos los que cabemos en esta democracia a la que tanto, tantísimo trabajo costó hacer la transición. Más parecía un plan para un tránsito con "vuelta en u" hacia la autocracia.

La crítica y el debate son esenciales en una democracia saludable, pero siempre deben realizarse dentro de los límites del respeto y la legalidad.





¿De dónde saldrá ese(a) mesías de la oposición?

• El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, es otra de las cartas fuertes de Acción Nacional. Es joven, no es doctrinario y ha hecho una buena gestión en su estado.

Apenas el lunes 26 de junio conoceremos el método de elección del candidato presidencial de la alianza Va por México. Van con retraso en los tiempos y en las encuestas.

Es un axioma recordar que ninguno de sus aspirantes sobresale, para tranquilidad de las *corcholatas*, que andan abiertamente en precampaña, sin importarles lo que diga la ley.

Nos queda claro que no le temen ni al domesticado INE, ni al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. * Dice **Alito Moreno** que quien abandere la coalición PAN-PRI-PRD deberá ser de perfil sólido, hombre o mujer, con capacidad y competitividad.

“Deberá caracterizarse por su conocimiento, liderazgo y trayectoria, pero también que sepa lo que es ganar en territorio”, puntualizó el dirigente, en la sesión de la Comisión Política Permanente del Consejo Nacional del PRI:

¿De dónde lo van a sacar a ese(a) mesías de la oposición? Quién sabe.

* Por ser el principal partido de oposición; por los acuerdos que culminaron con la postulación en 2023 de dos priistas en las elecciones de gobernador en Coahuila y el Estado de México.

Pero también porque el tricolor estuvo de acuerdo que el azul “sigle” –lo que eso quiera decir– la elección del candidato presidencial para el 2024, nos atrevemos a señalar que los aspirantes del PAN llevan ventaja sobre sus aliados del PRI y el PRD.

La lista del partido que fundó **Manuel Gómez Morin** la encabezan **Santiago Creel**, **Lilly Téllez** y **Mauricio Vila**. No contamos a la senadora **Xóchitl Gálvez**, porque no milita en Acción Nacional. Tampoco a **Ricardo Anaya**, quien está refugiado en Estados Unidos.

Creel es el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados. Es un secreto a voces que es el candidato de **Marko Cortés**. Las encuestas lo ubican como el más competitivo de los azules, junto con **Lilly Téllez**, quien les creció más de lo que esperaban.

El gobernador de Yucatán, **Mauricio Vila**, es otra de las cartas fuertes de Acción Nacional. Es joven, no es doctrinario, ha hecho una buena gestión en su estado.

Es menos conocido que **Santiago** y **Lilly**, y pone con-

diciones para registrarse: que lo dejen seguir como gobernador hasta que arranque el proceso electoral, la tercera semana de noviembre.

Está en espera de conocer el método. Ya aclaró que si es requisito renunciar de inmediato al cargo, como lo hicieron las *corcholatas* en Morena, no se registra.

* Este sábado hay sesión del Consejo Nacional del PAN. Se debatirán –y, seguramente, se aprobarán– mecanismos para la elección de candidatos.

Será una sesión puerta cerrada. No quieren prensa. Avisaron que no habrá acceso a la sede del partido. Al término de la reunión se enviará información sobre los acuerdos que se tomen.

La convocatoria al Consejo, en su punto siete, dice que los consejeros nacionales del PAN propondrán y, en su caso, aprobarán que el CEN y la Comisión Permanente Nacional “exploren”, de manera conjunta con la sociedad y otras fuerzas políticas diferentes a Morena, la implementación de mecanismos consultivos conjuntos.

* El ataque a balazos en contra del líder del Partido Verde en Morelos, **Javier Estrada González**, frente a las instalaciones del SAT en Cuernavaca, es un recordatorio de la violencia política que padecemos. Su estado es reportado como “delicado”.

El atentado al también exdiputado federal revive los fantasmas del proceso electoral que vivimos en 2020–2021.

El Séptimo Informe de Violencia Política en México de Etelect Consultores cifra en 1,096 las agresiones en contra de políticos en ese lapso. De ese total, 106 fueron asesinados, 36 de los cuales eran aspirantes a cargos de elección popular.

Por si fuera poco, Morelos se encuentra asediado por 14 grupos delictivos que operan en la región, según la Comisión Estatal de Seguridad.

Muchos de ellos pretenden incidir en el proceso electoral de 2024, financiando las campañas de quienes serán candidatos a cargos de elección popular, advierte.

